

# EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año XII

Precio de suscripción  
Una peseta al mes en toda España.  
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA

Tortosa.--Martes 15 de Abril de 1919

Redacción y Administración:  
Merca Jerez, 4 Patrocinio Obrero Católico

Núm. 3113

(De nuestra colaboración)

## LAS NEGACIONES DE SAN PEDRO

### Algunos rasgos de la vida apostólica de San Pedro

(Continuación)

Después que San Pedro, así como los demás apóstoles, recibió el Espíritu Santo con todos sus divinos dones en la fiesta de Pentecostés, demostró con sus actos lo que puede el hombre con la gracia de Dios, como antes en las negaciones había dado pruebas de lo que da de sí la flaqueza humana, abandonada a sus propias fuerzas.

El apóstol que se espantara ante la interpelación de una criada, con esa ahora a Jesucristo sin ningún temor ante todo el pueblo, una y muchas veces, echándose en cara el haber dado muerte de cruz publicando su gloriosa resurrección y su divinidad, y persuadiendo a todos que Dios ha constituido Señor y Cristo a este mismo Jesús, al cual «vosotros habéis crucificado» (Act. 2, 36).

El mismo apóstol, cuando después de la prodigiosa curación del paralítico que pedía limosna junto a la puerta Hermosa del Templo, es interrogado por los pontífices: «¿con qué potestad predica a Cristo?» responde: «que la curación del paralítico se ha hecho en nombre de nuestro Señor Jesucristo Nazareno, a quien vosotros crucificasteis, y Dios ha resucitado... Este Jesús es aquella piedra que vosotros desechasteis al edificar, la cual ha venido a ser la principal piedra del ángulo. Fuera de él, no hay que buscar la salvación en ningún otro, puesto que no se ha dado a los hombres otro nombre debajo del cielo, por el cual debamos salvarnos» (Act. 4, 10-12).

Y cuando se prohíbe predicar a los apóstoles en nombre de Jesús, responden a los sanhedritas, él y San Juan: «Juzgad vosotros si en la presencia de Dios, es justo obedecer a vosotros antes que a Dios, porque nosotros no podemos menos de hablar lo que hemos visto y oído» (Ibid. vv. 19 y 20).

Finalmente, cuando por no haber cumplido las necias injurias de los principales de los sacerdotes, son de nuevo conducidos al tribunal y se les acusa de haber faltado a las órdenes dadas, responde Pedro con los demás apóstoles: «Es necesario obedecer a Dios, antes que a los hombres. El Dios de nuestros padres ha resucitado a Jesús, a quien vosotros habéis hecho morir, colgándole de un madero. A este ensalzó Dios con su diestra por príncipe y salvador, para dar a Israel el arrepentimiento por la remisión de los pecados. Nosotros somos testigos de estas verdades, y lo es también el Espíritu Santo, que Dios ha dado a todos los que le obedecen» (Act. 5, vv. 29-32).

Tan atinada respuesta puso como furiosos a los sanhedritas que trataban ya de matarlos, pero las graves observaciones de Gamaliel, calmaron los ánimos, y se contentaron con hacerles azotar, sin mandoles otra vez que no hablasen ni poco ni mucho en el nombre de Jesús, y así los dejaron ir. Después de tan doloroso como injusto ultraje Pedro y los demás apóstoles «se retiraron de la presencia del concilio muy gozosos porque habían sido hallados dignos de sufrir aquella afrenta por el nombre de Jesús» (Act. 5, 41).

La hermosa narración de San Lucas en la historia de los hechos de los apóstoles

nos permite seguir los principales pasos de la vida apostólica de San Pedro dirigiéndose con Juan a Samaria para imponer las manos sobre los muchos samaritanos que habían abrazado la fe, a fin de que recibiesen el Espíritu Santo, recorriendo, pasada ya la persecución movida a la muerte de San Estebán, las iglesias todas recién nacidas de Judea, Galilea y Samaria; y bautizando por inspiración del cielo al centurión Cornelio con su familia, en Cesárea, abriendo así la puerta de los beneficios de la redención a los gentiles.

Hacia el año 42, Herodes Agripa I, nieto de Herodes el Grande, para agradar a los judíos, promueve una nueva persecución contra la iglesia, haciendo degollar a Santiago hermano de S. Juan. Viendo que esta iniquidad era del agrado de los judíos, determina también prender a Pedro y alzarlo, le hace guardar rigurosamente en la cárcel, con el designio de presentarle al pueblo y ajusticiarle después de la Pascua.

La intervención de un ángel, por disposición de la divina Providencia, libra a la Iglesia de la pérdida de su jefe, salvándolo milagrosamente; el cual dejando Jerusalén se dirige a Roma evangelizando: antes las provincias del Ponto, Galacia, Cappadocia, Bitinia y el Asia proconsular, llegando por fin a la capital del mundo antiguo donde fijó su cátedra; sin que dejara por eso de realizar varias expediciones apostólicas, asistiendo al concilio apostólico de Jerusalén en el cual su voto fué considerado como decisivo, resolviéndose en sentido negativo la cuestión dogmática acerca de si la ley judía obligaba a los gentiles convertidos, morando algún tiempo en Antioquía y en Corinto, y después que Nerón dio permiso a los judíos para volver a Roma, de donde habían sido arrojados en tiempo de Claudio, regresando a la ciudad de los Césares, donde permaneció probablemente hasta su muerte.

En todas partes con el mayor celo y asombrosa actividad predicaba a Jesucristo en aquella su forma propia sencilla y ardiente de la que podemos ver un reflejo en el Evangelio de su intérprete y colaborador Marcos. «Con qué gusto oírían la palabra de salud los afortunados fieles que asistían a su predicación! Aquel que les hablaba era testigo de los hechos admirables del amabilísimo Jesús; él lo había visto todo, él había tomado parte en muchos de los coloquios del Salvador con los apóstoles; él, finalmente, le había negado, y al contar tan triste escena, el humildísimo vicario de Cristo no omitía el más mínimo detalle, confesando su culpable cobardía derramando abundantes lágrimas al recuerdo de aquella aciaga noche que nunca se borraba de su memoria. La vida del apóstol, fecunda en toda clase de fatigas por causa de Jesús, probaba a los fieles que el arrepentimiento del apóstol y su amor eran grandes en extremo y las predicciones de San Pedro produjeron en todas partes los más saludables efectos.

RAMÓN EJARQUE, Pbro.

(Concluirá)

No les ha bastado proseguir el bloqueo y apoderarse de casi todo el material ferroviario germánico para que la población civil se muriera de hambre; no creen suficientes todas las vejaciones que han impuesto a los alemanes. Ahora quieren despojarles de la mitad del territorio nacional, con pérdida también de las colonias. Y para colmo de caballería se han repartido la escuadra submarina y además pretenden echar a suque toda la flota de alta mar alemana. Es un proceder digno de vampiros y ante esa conducta los atropellados son gente hospitalaria y benéfica.

Pero aún hay más. En agradecimiento a España por haber velado por los prisioneros aliados que se hallaban en Alemania, por haberles cedido viveres, minerales y toda clase de recursos, pretenden meter en nuestra mezquina zona marroquí. De eso están tratando ahora los rabadanes interaliados. Por eso toda la prensa, empezando por los periódicos interaliados, han dado la voz de alerta. Bien merecido tienen estos periódicos el desengaño actual después de haberse dedicado a incien-sar a la Entente, esa vieja regañona, sanguinaria, avarienta y desagradecida.

¡Qué amigos tienes, Benito!—le podría decir a Pérez Galdós y a sus adláteres aliados.

Por eso nosotros éramos y seguimos siendo germanófilos, porque esa tendencia simbolizaba el patriotismo más austero y desinteresado.

SIMBAD EL MARINO.

Tortosa 14 de Abril de 1919.

## SONETOS RELIGIOSOS

### La Virgen de la Soledad

Cuando tu mano trémula oprime la cruz del justo en maternal anhelo, ¿quién tuvo en ton acerbo desconsuelo piedad de tí, cuando Jesús moría? Cuando desde el madero descendía el cadáver de Cristo en mortal velo, ¿hubo un dolor tan hondo bajo el cielo como el que tu alma laceró aquel día? Cuando viste su pecho tan llagado, su dulcísimo rostro amoratado bajo las tristes sombras vespertinas, ¿quién calmar pudo tu insondable angustia al besar con piedad la frente muerta que su verdugo coronó de espinas?

RAMIRO G. PALOMAR

## Del cercado ajeno

¡Que lo sepan bien los obreros!

Cargos contra sus agitadores. Un periódico de Madrid publica el siguiente suelto que merece conocerse:

«Los que llevan a los trabajadores a huelgas estériles, perturbadoras y de fatales consecuencias, y los que utilizan el respetable nombre de los obreros para cosas tan ridículas, tiránicas, absurdas como la censura roja, no se preocupan del precio de las subsistencias. No han perseguido a los acaparadores. No se han opuesto a la exportación abusiva.

No combaten el alcoholismo. No se preocupan del cumplimiento del descanso dominical.

No combaten la explotación y el abandono de los niños en la vía pública.

No fundan centros educativos. No se oponen a la prostitución. No han creado, a pesar de reunir millones, ni un hospital, ni un asilo, ni un albergue, ni un comedor para los necesitados.

No se ocupan más que de hacer política y de preparar el ambiente para las elecciones.

Y de lanzar los trabajadores a paros, para que muchos se queden sin trabajo y sin medios de vida, mientras sus explotadores revolucionarios se alimentan bien, viven confortablemente y suben como la espuma.»

EL TIJERA.

## Recuerdos de mi juventud

Como un tributo a la buena memoria del ilustre tortosino D. José F. Vérguez, (q. e. p. d.), y como contribución a los notabilísimos trabajos históricos locales que del mismo autor se han publicado estos últimos años en revistas y periódicos, con el mis no epigrafe que encabeza estas líneas, reproducimos la siguiente carta que contiene datos muy curiosos e interesantes.

Sr. D. Ramón Vergés Pauli.

Muy apreciable y distinguido señor mío: no puede V. tener idea de cuánto he agradecido los libros que tuvo V. la bondad de enviarme. —Hasta después de leerlos y saborearlos con verdadero encanto he demorado acusarle directamente recibo de los mismos.

Es V. un gran pintor y un gran hablista. ¡Qué bien fotografía, y con qué admirable arte, nuestro país y sus costumbres, y qué bien maneja V. nuestra rica y dulcísima lengua tortosina! —Y en la cuestión filológica que plantea, definiendo y practicando, está V. en lo firme y razonable bajo todos conceptos.

Pero lo que más me ha cautivado en sus libros, es su amor a la tierra natal y el profundo sentimiento de piedad y ternura que palpita en todas sus páginas. Su patriótica labor ha sido para mí una revelación.

Es V. un escritor de cuerpo entero y un gran estilista. —Crea que sinceramente le felicito con todas las veras de mi alma.

En el primer tomo de *Espurnes de la Uar*, (¡qué acierto tuvo V. en el título!) me he encontrado con algo que me atañe completamente inesperado. —Recordaba, por haberlo oído referir a mi padre (q. e. p. d.) lo de mi abuelo Graciano Vérguez y lo de mi tío y padrino Francisco Vérguez y Noves que V. narra en sus crónicas de la primera mitad del siglo pasado; pero no podía imaginar ver reproducidas mis quintillas sobre la *riada* de 1866 y mucho menos el esperpento del *¡¡gran tiso rom neill!*... —Casi bajo secreto de confesión me declaro autor de este crimen literario cometido con premeditación, alevosía y ensañamiento, o sea con todas las agravantes, de la Ley. —Referiré a V. lo sucedido, empezando por las quintillas que fueron la causa u origen del malhadado *Romance*.

Actuaba en el teatro de la Merced una compañía de declamación, que representaba algo en catalán. El empresario era amigo mío, y el mismo día de la primera función después de la *riada*, me pidió «unos versos» para leerlos aquella noche. —Un actor, vestido de payés, leyó las quintillas, que escribí de un tirón, y obtuvieron un grande éxito de circunstancias.

Mi amigo Antonio Oliveres, el librero de la calle de la Rosa, se empeñó en que

le facilitara el original para publicarlo en hoja suelta, y se lo di sin firma alguna, aunque a la sazón acostumbrada a firmar con el seudónimo de *Lo Escolá de Vallfogona*, lo que en catalán escribía y con el de *Candido*, lo ca tellano. —Vendieronse tantas hojas de las afortunadas quintillas, que se le ocurrió a Oliveres que tenía grandes condiciones de editor, escribiera yo un *Romance* a estilo de los que expendían los ciegos por las calles. —Y marcos a la obra; y llevé a cabo inmediatamente el crimen literario de que le he hablado con los referidos ensañamiento, premeditación y alevosía, pues recuerdo que si, por azar, salía algo correcto y sin trípulo lo *enmendaba* para poner disparates y darle el barniz de *romance callejero*. —Sólo en los primeros versos aconsonantados hay alguno con visos de sentido literario. —Y crea usted que hoy sinceramente me arrepiento con toda el alma de haber cometido ese crimen al ver reproducido el *Romance* en su hermoso libro, y por lo que pasó a referirle.

Hará dos o tres años me hallaba en el salón de Conferencias del Congreso hablando con un paisano nuestro de mi inolvidable Tortosa y al preguntarle si aún se cantaba, con aire de jota, la copla de

«Adios Tortosa famosa, la de los siete portales, que me voy a Zaragoza a ver los toros reales».

me contestó: —«Esta copla no la he oído nunca; la que sé y saben muchos, es la de

«Adios Tortosa famosa, la de los siete portales, encanto de los mortales, su campiña deliciosa, privilegiado lugar etc.».

Y siguió: «¡Ádivine V. mi sorpresa al oírle recitar mis criminales versos!

—Por esto, le repito, me arrepiento de todo corazón de lo que hice para complacer al insaciable editor y librero.

Aquí tiene usted recuerdos de mi juventud que podían publicar en *La Zuda*; si fueran publicables!..

—Bajo sobre certificado mandé a usted hace dos o tres días mi libro *Recuerdos de Méjico*. —Cuando lo publique, a raíz de nuestro desastre colonial, resultaba de oportunidad, máxime por el entonces próspero y envidiable estado de aquella República. Hoy es *fiambre* todo lo relativo al desgraciado Méjico; pero como es lo único que he reunido en un libro, se lo envío como afectuoso recuerdo.

Esta carta va tomando las dimensiones de folleto, y como espero tener el gusto de estar con usted en correspondencia, dejo para otro día volver a hablar de sus libros que me han quitado de encima más de medio siglo.

Aprovecho esta ocasión para ofrecer a usted mi sincera amistad, y mandé a su viejo paisano, que ha tenido especial satisfacción en conocerle espiritualmente, y con verdadero cariño le estrecha la mano

JOSÉ F. VÉRGEZ.

Madrid, 1.º Marzo 1916.

## Sección oficial

Regimiento Infantería de Almansa n.º 18

ANUNCIO

Existiendo vacante la plaza de Cantinero del destacamento de este Regimiento en Tortosa se abre un concurso, cuyo plazo terminará el día 23 del actual, para que las personas que deseen concurrir al mismo, puedan presentar sus proposiciones y enterarse de las condiciones que se exigen

ara desempeñarla pudiendo entregar sus proposiciones los que residan en Tortosa al Jefe de dicho Destacamento, y los de esta plaza en la Oficina Mayoría del Cuerpo, debiendo significarse que el coste de este anuncio es a cargo de quien se le adjudique en el concurso.

Tarragona 8 de Abril de 1919.

El Comandante Mayor,

Leandro Ibas.

V.º B.º

El Coronel,

Gimeno.

IO y 14. Después Vi-paras y adoración de la Vera-Cruz.

SAGRARIO.—Misas rezadas a las siete, siete y media y ocho.

SANTIAGO.—Misa rezada a las ocho.

SAN BLAS.—Misas rezadas a las siete y media, ocho y media, y nueve. Por la tarde a las seis y media santo rosario.—(Horario oficial)

REPARACIÓN.—Misas rezadas a las 5 3/4, 6 1/2, 7 1/4 y 8. Se expondrá a Jesús Sacramentado a las 6 1/2, y se reservará a las 8 1/2. Por la tarde se expondrá a las cuatro y media, a las cinco y media, meditación, a las seis santo rosario y seis y media reserva. (El horario es el no oficial).

Aparecen con muchos blancos y la censura no les ha permitido publicar nada de la crisis ministerial, pues se ve todo tachado.

— Copiamos de los periódicos de Barcelona de hoy:

«El gobernador civil y el jefe superior de policía salieron para Madrid en el expreso de anoche.

Se han encargado del Gobierno civil el presidente de la Audiencia don Fernando de Prat y de la jefatura de policía el inspector de seguridad, Sr. Roldán».

Reciba nuestra más respetuosa y cordial bienvenida.

—Ha llegado de Barcelona el Reverendo P. Juan Rovira S. J. con el fin de predicar una serie de sermones en la iglesia parroquial del arrabal de Jesús.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad a nuestro querido amigo D. Manuel Barrachina, rico propietario y digno alcalde de Batea.

También se encuentra en esta ciudad nuestro estimado amigo D. José Llop, conocido propietario de aquella población. Ambos han llegado en calidad de gerente y presidente del Sindicato Agrícola de aquel término para resolver asuntos de dicha entidad.

—Copiamos de «El Heraldo de Castellón»:

El Deán de Tortosa.—En dirección a Vinaroz pasó ayer por esta capital, el nuevo Deán de Tortosa, Dr. Borrás, acompañado de su respetable madre y de su bella sobriñita Pilar Serres.

A su paso por aquí cumplimentó a los distinguidos viajeros la familia del rico comerciante don Francisco Cazador, intima del nuevo Deán de Tortosa, a quien enviamos cariñoso saludo de bienvenida.

### Devocionarios para Semana Santa y Primera Comunión

De venta en la Librería VOLTES Angel, 7.-Tortosa.

— Continúa el tiempo variable y seco, lo que perjudica en gran manera a la agricultura que necesitaría de copiosas lluvias para sazonar los campos sobre todo los de arbolado, que se resienten de falta de humedad.

— El vaporcito «Anita», de los señores Pons y Enrich, el jueves próximo, por respeto a la santidad del día, al llegar de su viaje a las partidas rurales, amarrará, suspendiendo el servicio hasta el Sábado de Gloria por la tarde.

Este número ha sido sometido a la censura gubernativa:

Religiosas

La Semana Santa en el Seminario Conciliar.—Durante el último triduo de Semana Santa se celebrarán en la iglesia de nuestro Seminario los siguientes cultos: Miércoles.—Por la tarde a las seis, se cantarán Maitines y Laudes solemnes.

Jueves.—A las ocho de la mañana tendrán lugar el Oficio solemne y acio de trasladar S. D. M. al Monumento, ante el cual cantará la «Schola Cantorum» el motete polifónico Domine Jesu, a cuatro voces. Por la tarde, a las seis, Maitines y Laudes; se interpretarán los Responsorios a cuatro voces iguales del maestro Otaño, Benedictus a cuatro voces de Cabezón, Christus factus y Miserere de Palestrina.

Viernes.—El Oficio de la mañana, a la misma hora que el día anterior. La citada «Schola» de seminaristas cantará el Popule meus a cuatro voces mixtas de Victoria, y durante el Passio los Parillos a tres voces del maestro Sancho Marraco.

Sábado.—Los oficios y Misa solemne de Gloria a la hora señalada para los días anteriores.

Nota.—Se observará en todos los antedichos actos la hora oficial.

### Necrológicas

En Madrid ha fallecido víctima de la gripe el registrador de la propiedad del Distrito de Castellón D. Vicente de la Plaza y Salazar.

El finado había sido diputado a cortes y era persona muy apreciada.

Testimoniamos a su familia nuestro pésame.

R. I. P.

### De sociedad

En virtud de concurso ha sido nombrado arquitecto adscrito al servicio de Hacienda, D. Ignacio Bruguera Llobet, actual arquitecto municipal de esta ciudad.

Reciba nuestra enhorabuena.

—Ha salido para Sevilla, con el fin de tomar parte en la Semana Olivarera, que se celebra estos días, el ingeniero agrónomo D. Isidoro Aguiló, Director de la Estación Olivarera de esta ciudad, quien desarrollará el tema: «Técnica y enseñanza Olivarera. Organización y asociación.»

—Ha llegado a esta ciudad el nuevo juez de primera instancia de este partido D. Luis Alvarez.

El aspecto de la población pues no ha variado, ofreciéndose animada y pacífica. No obstante se reconoce que la tranquilidad es solo aparente, no recatándose de decir los sindicalistas que si bien ahora consideran perdido el pleito, no desisten de reproducir más adelante el conflicto.

También se ha dicho que tal vez mañana aparezcan los diarios, algunos de los cuales no lo han efectuado ya, a pesar de contar con personal, por solidaridad con los demás periódicos que encontraban dificultades.

## Crisis planteada y crisis resuelta

Servicio de telefonemas desde Madrid para RESTAURADOR

URGENTE, recibido ayer a las 19:13

El conde de Romanones marchó a Palacio entregando al Rey la dimisión de todo el Gobierno. En este momento está en Palacio el señor Maura. Hay gran expectación.—Barreto

Depositado a las 19:20, recibido a las 20:10

Los señores Maura, García Prieto y Villanueva han aconsejado al Monarca que sea rápida la solución que se ha de dar a la actual crisis. La impresión es que tal vez se forme un Gobierno presidido por el señor Villanueva para legalizar la situación.—Barreto.

URGENTE Depositado ayer a las 21:10, y recibido hoy a las 8:41

El conde de Romanones al salir de Palacio dijo a los periodistas que el señor Maura será el encargado del poder. Ya ven ustedes si es ello cierto, que ahora viene a Palacio.—Barreto.

URGENTE Depositado ayer a las 21:40, recibido hoy a las 8:50

Al salir don Antonio Maura de Palacio dijo a los periodistas que impacientes le aguardaban que el Rey le había encargado de formar nuevo Gobierno, lo que el por patriotismo aceptó. Añadió que no sabía si volverá por la noche a Palacio llevando la lista del nuevo Ministerio.—Barreto.

## Ultimas noticias de Barcelona

Telefonema depositado a las 15:5 y recibido en esta redacción a las 8:43. De 34 palabras el censor ha quitado 13.

La población presenta hoy el aspecto normal. Empezó nuevamente el lokout en el ramo de construcción por continuar varios obras boicoteadas. Créese que mañana se publicarán algunos periódicos.

El correspondiente.

## Ultima hora

Telefonema depositado a las 11:45 y recibido a las 12:18

### MADRID

#### Nuevo Gobierno

El nuevo Gobierno ha quedado constituido en la siguiente forma: Presidencia: Maura. Estado: González Hontoria. Gracia y Justicia: Vizconde de Matamala. Gobernación: Goicoechea. Hacienda: Lacierva. Marina: Miranda. Fomento: Ossorio y Gallardo. Instrucción Pública: Sillio. Faltan proveer las carteras de Guerra y Abastecimientos. Jurarán a la una de la tarde de hoy.—Barreto.

Imprenta Moderna de Algueró y Baiges.—Tortosa.

## Suscripción

para adquirir valioso y artístico CALIZ DE ORO, regalo que el Excmo. Cabildo Catedral, Rdo. Clero y fieles de la Diócesis ofrecerán al Excmo. y Rvdo. señor Obispo en el 25º aniversario de su consagración Episcopal, 26 de Agosto del presente año.

### Undécima lista

(Continuación)

Pesetas

- D. Joaquín Poy, de Roquetas. 1'00
- D. Juan Baiges, de id. 2'00
- D.ª Mariana Baiges, de id. 2'00
- D.ª Enriqueta Alegret, de id. 5'00
- D. Bautista Jardí, de id. 10'00
- D. Francisco V. Marzal, de id. 1'00
- D.ª Amalia Marzal, de id. 1'00
- D.ª María Concepción Mestre, de id. 1'00
- D. José Lavega 2'00
- D. Alejandro Mechó, de Nules 25'00
- D. José Mechó Torrejón, de id. 25'00
- D.ª Conxuelo Mechó, de id. 25'00
- D. José Llagaria, Notario de id. 20'00
- D.ª Rosa Cañamares, de id. 2'00
- D. José Llagaria Cañamares, de id. 1'00
- D. Luis Llagaria Cañamares, de id. 1'00
- D.ª Rosa Llagaria Cañamares, de id. 1'00
- D. Jaime Champel Hueso, de id. 5'00
- D.ª Emilia Mechó Torrejón, de id. 5'00
- D. José M.ª Agramunt, Pbro., de id. 2'00
- D. Vicente González, Abogado, de id. 5'00
- Donativo de varios feligreses de id. 8'00

(Se continuará).

NOTAS Se ruega a los reverendos señores sacerdotes y fieles de la diócesis, tengan la bondad de enviar, los que no lo hayan hecho, sus donativos a los muy ilustres señores D. Manuel Rius, D. José Matamoros o al Tesorero Excmo. Sr. don José Bau.

## Crónica general

### Observatorio del Ebro

Día 15 Abril 1919 a 9 h.

Temperatura máxima de ayer 22º, tuvo lugar a las 14 h.

Mínima de esta madrugada 13º,9.

El barómetro a las 14 de ayer marcaba 759 mm., y a las 7 de hoy 757.5.

El viento reinante fué ayer del E y durante la noche ha sido del SW.

NOTA Cielo nuboso y buen tiempo.

— A fines del presente mes zarpará para Manila (Filipinas) y escalas el vapor correo «Antonio López», de la Compañía Trasatlántica, para donde admite pasaje y carga.

— Ha tomado posesión de su cátedra de Matemáticas del Instituto D. Jesús Monfort Romany, en la vacante por jubilación que dejó D. Juan Ramónacho.

— La Dirección general de Comunicaciones ha autorizado la inmediata apertura al público de la estación telefónica de Cabanes.

— La TOS después de LA GRIPPE es un verdadero peligro ya que termina la Tisis, cuidela, pues, Vd., procure calmarla enseguida lo que logrará con las pastillas KLAM. Sesenta céntimos la caja en todas las buenas farmacias y en el depósito: farmacia de la Cruz.

— En breve dará en el Patronato Católico Obreiro una conferencia sobre «Las misiones de la Compañía de Jesús—La misión del Mindanao (Filipinas)», por el Rdo. P. Demetrio Pradas, S. J.

Tan interesante conferencia científico-religiosa estará ilustrada con proyecciones foto-eléctricas en colores.

Testimonio de la amena erudición y elocuente palabra del misionero es el éxito brillantísimo de la serie de conferencias que ha dado en Barcelona sobre la admirable misión evangelizadora de la Compañía de Jesús en Filipinas, con la descripción de tipos, costumbres, fauna y flora, teogonías y supersticiones, y progresos morales.

— Advertimos a los lectores que hasta el día 5 de Mayo hay tiempo para solicitar las inclusiones y las exclusiones del censo electoral, cuyas listas están expuestas en las Casas Consistoriales, en los sitios de costumbre.

— Hoy ya se han recibido periódicos de Barcelona, pero solo han llegado «La Vanguardia», «Las Noticias», «Correo Catalán» y «Día Gráfico».

## ALERTAI

¿Por qué esta clínica y laboratorio dental es el preferido del público?

Porque con perfección satisfacen sus mayores exigencias y con rapidez completa a sus clientes.

Pida usted nuevas tarifas a

### Clinica dental MESTRE

D.º en Carhó, 3, pral.

Frente Hotel «La Barcelonesa»

TORTOSA

## MARIN--DENTISTA

Operaciones sin dolor

Dentaduras artificiales

¡ULTIMA PALABRA!

Calle Estación--TORTOSA

## Santoral y Cultos

SANTOS DE MAÑANA

MIÉRCOLES SANTO

Santos Calixto, Carisio, mrs.; Toribio de Liébana, Fructuoso, obs.; Benito, José Labre, Engracia, vg.; Cayo, Cremencio, Lamberto, Opiato Marcial, mrs.—Ayuno.

La misa y oficio divino son de la feria IV, rito simple, color morado.

CATEDRAL. Misa conventual a las